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□ 本 报 记 者 白 晓
本报通讯员 陈星华 高 天

近日，海关总署确定将“脱皮花生”作
为“烘焙花生”归类，其出口退税率为
15%。业内人士认为，该政策将使我省花生
加工出口企业每年至少获得出口退税收入3
亿元，更重要的是，退税政策稳定后，今年
以来遭遇“内忧外困”的花生出口行业，将
有望“起死回生”。

上半年花生出口大幅下跌

“今年上半年，花生出口可谓是生死困
局。”青岛洛山果仁有限公司总经理李宏东介
绍，“当时工厂的三个车间就剩下一个车间在
生产，公司甚至要停产。”

李宏东的公司位于莱西市姜山镇，公司
业务以出口花生为主，在青岛地区花生出口
企业中对欧盟出口份额排名第一。谈及上半
年的出口情况，李宏东指着仓库介绍，往年出
口量大的时候，仓库里的货能从地面堆到梁
顶，上半年订单减少，仓库里面空空如也。

“上半年花生出口量下滑近五成。”青
岛市花生进出口行业协会秘书长张鹏分析，
下滑的原因是多方面的：美国、阿根廷等国

际市场花生主要供货地产量优势明显、国内
花生价格偏高、国际经济持续疲软低迷。这
一情况在今年7月有所缓解，但仍然较去年
同期下降18%左右。

山东省是全国最重要的花生出口基地，
年均出口花生及花生制品约45万吨，占全国
总量的90%以上。能否从政策上帮花生出口
行业“解围”，企业的呼声很高，“如果没有大
的政策利好出台，企业很难应对。”张鹏表示。

脱皮花生出口退税率提至15%

在花生出口“大军”中，“脱皮花生”
可谓是出口创汇的“拳头产品”。这种作为
再加工的食品原料或零食用途的花生，很受
国外用户青睐。青岛洛山果仁有限公司去年
8月刚完工了一个脱皮花生加工厂，可是今
年上半年脱皮花生的出口量下降了大约
20%，工厂也闲置起来。

据统计，2012年山东企业共出口“脱皮
花生”12 . 04万吨，货值3 . 1亿美元。但根
据此前税则的相关归类原则，“脱皮花生”
在出口时可能会作为“未焙炒的花生”归
类，出口退税率为零。

青岛海关的工作人员在深入企业调研过
程中发现，企业申报出口的“脱皮花生”产
品经历了烘烤、冷却、脱皮等多个加工程
序，与普通的花生原料存在较大差异。考虑
到税号调整将对花生行业带来重大影响，该
关立即启动税政调研程序，在充分了解企业
的反映和诉求后，及时召开座谈会，听取省
市商务部门、行业协会、主要出口企业多方
意见，在此基础上向海关总署提出了明确
“脱皮花生”税则归类的调整建议，同时建

议商务部门、行业协会向财政部等部门反
映，调整该项产品的出口退税率。

今年6月，由海关总署、财政部、商务
部、国家税务总局组成的联合调研组在青岛
就“脱皮花生仁”海关编码归类和出口情况
进行了专题调研。8月25日，海关总署正式
下发通知，将“脱皮花生”按照“烘焙花
生”归类，出口退税率为15%。

“这一调整不仅增加了企业的退税收
入，关键是救活了一个行业。省内规模较大
的300余家加工企业得以存活，保证了10多
万人的就业机会。”张鹏欣喜地表示。

深加工是花生出口大趋势

“企业最近又与西班牙等国补签了一批
脱皮花生的出口合同。”李宏东说，联合调
研组在青岛开展花生出口调研，就已经给企
业提升了信心，今年7、8月两个月的出货量
就占到了今年以来出货量的近40%，虽然上
半年的形势几乎触及了公司的经营底线，但
出口退税率稳定后，他们公司今年整体的脱

皮花生出口量却能比去年稳中有升。
追加订单的说法在张鹏那里得到了证

实，“企业一个多月的时间里就补签了近两
万吨的出口合同。”

与此同时，从事花生出口多年的青岛福
德隆食品有限公司总经理贾力表示，与出口
花生生料相比，企业更愿意出口脱皮花生。
这是因为，虽然脱皮花生对企业的卫生、设
备、人工要求更高，但由于花生在加热过程
中失去活性，黄曲霉素超标的风险更低。

“尤其是退税率稳定了之后，我们将马
上着手采购设备，培训人手，增加脱皮花生
的出货量。”李宏东说。他经过简单计算之
后表示，出口一吨脱皮花生要比出口花生生
料的利润多出40美元—50美元。

“再深加工后利润会更高，像花生酱、
油炸花生米之类的产品，出口利润会比脱皮
花生再多出50美元每吨。”李宏东表示，出
口深加工产品也受到国家鼓励，虽然现在公
司花生酱、油炸花生的加工出口量还比较
少，但这是一个大的趋势，公司将继续扩大
深加工花生制成品的销路。

“脱皮花生”出口退税率提至15%，省内规模较大的300余家加工企业得以存活

花生出口有望“起死回生”

□张海峰 王钧 报道
本报济南讯 记者从省农业信息中心获

悉，今年三季度，我省主要农产品价格同比多
数上涨，但花生价格跌幅超过一成。

三季度，花生仁价格平均6 . 33元/斤，
同比下跌11 . 76%，价格持续回落，市场低
迷。据分析，供应量增加是导致今年花生价

格走低的主要原因；此外，花生油加工企业
接到的有效订单大幅减少，出口企业步履维
艰也是花生市场价格走软的重要原因。9月
份，新花生陆续上市，收购价格大幅低于去
年同期，由于部分地区农户普遍惜售且新花
生水分偏大，收购进展缓慢，市场交易明显
清淡。

■相关链接

花生价格持续回落

□ 见习记者 李 明
本报记者 贾瑞君

10月9日下午，安徽省宿州市64岁的宗
女士和四川省巴中市50岁的刘先生，在山东
省眼科医院接受了眼角膜移植手术，有望重
新见到光明。移植给他们两人的眼角膜，来
自东营市64岁的离世老人付之才。

10月8日早上7点40分左右，东营市胜
利街道胜宏社区的付之才老人因肺部严重
感染，经抢救无效遗憾离世，终年64岁。
遵照老人遗愿，老人的健康器官将捐献给
红十字会。但由于老人长期卧病在床，很
多器官已经衰竭，经医院检查发现，只有
眼角膜符合捐献条件。10月8日下午4点，
付之才老人的眼角膜在东营市人民医院完
成捐献，成为东营市第二例眼角膜捐献
者。

捐献眼角膜回报社会

“十几年前，父亲因脑溢血瘫痪在床，
家里的生活条件本来就不好，父亲生病让家
里一贫如洗。说实话，如果没有政府和爱心
企业及好心人帮助，父亲可能活不到现
在。”在接受采访时，付之才老人的儿子付
成国哽咽着说。

付成国说，他们一家住在廉租房内，由
于母亲身体也不好，父亲时刻需要人照顾，
自己便在家里照顾双亲，无法外出工作，家
里一直接受政府低保救助。逢年过节，居委
会、爱心企业以及好心人都会带东西甚至带
现金来家里看望。

胜利街道胜宏社区党总支书记梅玉莲对
付成国一家的遭遇一直很关心，她说：“付
成国很坚强地面对生活的磨难，也经常力所
能及地为社区和邻居们提供帮助。”

付成国说，今年4月份父亲病情加重，
已经快说不出话的他对家人提出，要在过世
后将器官捐献。老人说，这些年得到了社会
各界太多的帮助，这是他唯一能回报社会的
方式，希望自己捐献的器官能让更多的人摆
脱痛苦。4月2日，付成国到东营市红十字会
填写了器官捐献申请书。东营市红十字会业
务科工作人员董玉珍介绍，付之才是东营市
第二例捐献眼角膜者，上一例捐献者是一位
24岁的小伙子，并已让两人重见光明。

“父亲走了，再也不用躺在床上受病痛
的折磨了，他的眼角膜能帮别人重见光明也
了结了父亲的一桩心愿。”付成国垂下头，
不断用衣袖擦拭着泪水。

10年间全省251人捐献眼角膜

眼角膜移植帮助许多患者重见了光
明。山东省红十字会捐献与医防办公室工

作人员赵娜介绍，我省是全国较早出台遗
体捐献地方性法规的省份，2003年3月1日
颁布实施《山东省遗体捐献条例》，明确
了“县级以上红十字会负责遗体捐献的具
体工作”。然而由于受传统观念等影响，
遗体器官捐献在我省开展的并不是太理
想。截至今年9月30日，我省角膜捐献志
愿者累计登记报名为3282人，实现捐献为
261人。

山东省红十字眼库张镜宇医生介绍，每
年全省需要接受角膜移植手术的患者达数万
人，但是目前专门存放角膜的山东省红十字
眼库角膜库存数为零，每一对已捐献出来的
角膜，都有上百名患者在排队等候。由于角
膜匮乏，不少病人常年苦等角膜无望，最终
只能绝望地选择放弃治疗。张镜宇说：“希
望社会各界能理解、支持遗体、角膜捐献，
让更多人得以延续生命和光明。”

东营低保老人眼角膜造福两患者
我省每一对已捐献出来的角膜，都有上百患者排队等候

□记者 姜宏建 刘 珅 报道
本报济南10月9日讯 《山东省城乡污水处理及再生利

用设施建设规划(2013—2015年)》今天出台，《规划》将全
省所有城市(包括设市城市、县城、建制镇)和部分农村新型
社区纳入规划范围，要求设市城市和县城污水处理设施、南
水北调沿线和小清河流域重点保护区的建制镇污水处理设施
达到一级A标准。

到2012年年底，全省设市城市和县城建成污水处理厂
225座(其中正常运行的212座、正在调试的13座)，形成污
水处理能力1103万立方米/日，污水集中处理率由2005年
的48 . 39%提高到92 . 48%。全省1062个建制镇中，292个建
成332座污水处理厂，污水处理能力157 . 13万立方米/日；
27个将污水并入邻近污水处理厂进行处理；污水集中处
理率27 . 28%。全省共建有5190个农村新型社区，其中2346
个建设了小型污水处理设施，污水处理能力46 . 92万立方
米/日。

针对建设标准，《规划》要求设市城市和县城污水
处理设施出水水质达到一级A标准；建制镇污水处理设施
出水水质达到一级B标准，南水北调沿线和小清河流域重
点保护区的建制镇污水处理设施出水水质达到一级A标
准；农村新型社区污水处理设施出水水质达到一级B标
准。

在污水处理及管网工程方面，《规划》要求设市城
市和县城规划建设污水处理项目89个，新增污水处理能
力289 . 45万立方米/日；规划升级改造污水处理厂101座，
改造处理能力472 . 4万立方米/日；规划建设污水管网8542
公里，全部采用雨污分流制。要求建制镇规划建设污水
处理项目618个，新增污水处理能力365 . 1万立方米/日，
规划建设污水管网5360公里。要求农村新型社区规划建
设污水处理项目1847个，新增污水处理能力65 . 37万立方
米/日，规划建设污水管网6537公里。

《规划》还提出，靠近城镇的农村社区可采用管道
或建设污水泵站将污水排放至城镇污水处理厂进行集中
处理，远离城镇的社区要采用生物污水处理技术，建设
小型污水处理设施。积极落实地方配套资金、争取国家
补助资金并吸引社会化、市场化资金，鼓励投资商以市
场化方式投资建设和经营建制镇污水处理厂、农村新型
社区污水处理厂。规范城乡污水处理收费，未征收污水
处理费的建制镇，要在2015年年底之前开征，征收标准
为当地标准的50%，2020年之前达到当地标准。农村新型
社区污水处理运行费用，由社区集体经济收入和地方财
政补贴解决，适时以后再开征农村新型社区污水处理
费。

我省出台规划要求———

市县污水处理出水

水质达到一级A标准

□ 本报记者 王洪涛
实 习 生 王晓霞

今年国庆放假前夕，我省公布29家景区
假日期间实行门票价格优惠。而从全国来
看，此次由国家发改委主导的降价景区1400
家，我省相应景区数量仅占全国的2%，与
山东旅游大省的地位似不相称。

再从假日期间媒体报道的案例看，“园
中园”、“票中票”等应变“招数”让此次
降价打了不小折扣；众多“一线”、“热
门”景区缺席降价名单，更为游客所诟病。
景区何以吝于降价？

我省门票降价的景区中，涉及临沂的共4
家，是数量最多的市之一。其中沂水雪山彩虹

谷是4A景区，该景区称今年“五一”期间已降
过一次价，“十一”期间并未接到物价局降价
通知，景区实际上也未降价；沂水东方瑞海温
泉度假村本就一直执行降价后的价格；沂南
红石寨景区今年7月刚建成营业，是个新景
区；莒南天马岛景区也是4A景区，此次门票
由88元降到50元，则是由于减少了38元的划
船项目，属于“减量减价”。总体来看，4家景区
优惠幅度有限。

谈到国庆期间没有降价的原因，4A景区
的沂水天上王城景区经理武传宝说了自己的
见解：“降价只能吸引某一类群体，且价格的
调控能力会下降。”他称景区应把提升产品和
服务作为重点，提高游客满意度，而不是单纯
靠价格低甚至免费，“把游客忽悠来”。

业内人士分析，景区是否降价，还与景
区接待能力大小有密切关系。对于承载量有
限的景区来讲，不降价，游客也处于饱和状
态；降价后，游客多了，收入不一定同步增
长，反而给景区带来了压力。这也是降价景
区屈指可数的一个重要原因。

也有一些知名景区，虽未列入降价名单
却主动降价，成为难得的一抹亮色。

蒙山旅游区是我省知名4A级大型景
区。据统计，黄金周前6天龟蒙景区共接待
游客11万人左右，同比增长7万人，旅游综
合收入是去年同期的3倍。据了解，节前蒙
山旅游区主动推出系列优惠措施，在周边开
通40余条惠民旅游直通车线路，市民旅游卡
7折优惠，网上订票6折优惠等。

景区降价，游客获益。“我们4个大人
带5岁的孩子来蒙山游玩，乘坐蒙山旅游直
通车，5个人才花280元，省了200多元。”
家住临沂市罗庄区的武娥说。

业内人士分析，国内景区70%的收入
靠门票，游客旅游费用中景点门票占4成
以 上 。 对 当 前 旅 游 业 存 在 的 “ 门 票 经
济”，临沂大学商学院院长许汝贞认为，
对一些不知名景区来说，假期降价促销是
顺应市场规律之举，借假期人气以及自助
游增多的趋势，提升形象和知名度。知名
景区也不能一味涨价，只盯门票。他建
议，景区最根本的是提高旅游产品性价
比，注重旅游的内涵和外延建设，做“大
旅游经济”文章。

国庆假期，“热门”景区缺席降价名单，降价景区也不乏应变“招数”

旅游经济难改门票依赖

□记者 晁明春 报道
本报济南10月9日讯 济南市房管部门今天公布的数

字，再次验证了省城二手房交易市场的红火：今年前三季
度，济南市区二手房网签28424套，213 . 33万平方米，同比分
别增长96 . 5%、103 . 7%。

其中，三季度二手房市场交易量保持平稳态势，与
二季度相比变化不大。三季度济南市区二手房网签8979
套，网签面积6 8 . 1 9万平方米，比二季度环比分别增长
2 . 0%、-12 . 4%，同比分别增长26 . 1%、31 . 9%；其中住
宅网签7 9 4 7套，网签面积5 9 . 0 9万平方米，比二季度环
比 分 别 增 长 1 . 9 % 、 1 . 7 % ， 同 比 分 别 增 长 2 3 . 0 % 、
25 . 1%。

据介绍，为提高二手房交易市场运行效率，自10月8
日起，济南市通过整合二手房交易流程，增加房产中介
机构开展存量房网上签约服务，购房者可以直接在中介
机构开具限购证明并进行二手房网上签约。同时，购房
者还可在中介机构利用系统核验房屋信息，与同时进行
的市房屋产权登记中心专业人员对网上登记信息的人工
查询形成双保险，确保房屋信息核验、住房限购证明查
询的准确性和及时性。

济南前三季度

二手房网签量同比翻番
10月起二手房网上签约

可在房产中介进行

□新华社发
曾经，大街上如潮水般的自行车车流，是中国特有

的壮观景象。如今，随着城市汽车保有量迅猛增长，自
行车出行空间受到严重挤压，骑车族出行面临着越来越
多的烦恼。

究其原因，私家车是自行车代步功能不断弱化的重
要推手。数据显示：到2012年底，中国机动车保有量已达
2 . 4亿辆，其中汽车1 . 2亿辆，汽车驾驶人突破2亿人。由于
机动车数量增长过快、总量太大，高峰期交通拥堵严重，
再加上停车位紧缺，造成大量机动车在自行车道上行驶、
停车，既影响自行车正常行驶，也造成安全隐患。

近年来，不少城市设立了公共自行车租赁服务点，
受到市民的广泛欢迎。但记者调查发现，城市里自行车
出行的空间已越来越少，自行车出行并不容易。有关人
士呼吁，应保证自行车的路权，给自行车出行留有“一
席之地”，促进更多市民“绿色出行”。

10月8日，山西太原，骑车人在汽车夹缝中艰难
穿行。

城市自行车

“路”在何方
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